

Ixmiquilpan
(Yerba cuyas hojas tiene la forma de navajas)

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
San Miguel	Parroquia	Ixmiquilpan
San Antonio	Capilla	San Antonio
San Miguel	Capilla	San Miguelito
El Señor de Chalma	Capilla	Tepe
El Santo Niño (vieja)	Capilla	Otra Banda
El Santo Niño (nueva)	Capilla	Otra Banda
El Carmen	Capilla	El Carmen
Las Animas	Humilladero	Otra Banda
La Santa Cruz	Capilla	Nequetejé
El Señor del Espíritu Santo	Capilla	El Espíritu
Espíritu santo	Capilla	El Espíritu
La Santa Cruz	Capilla	Nequetejé
El Señor de Orizabita	Iglesia	Orizabita

El Señor del Buen Viaje	Capilla	El Espíritu
El Señor de la Buena Muerte	Capilla	Pechuga
Santo Tomás	Capilla	Pechuga
El Señor de Chalma	Capilla	Pueblo Nuevo
Nuestra Señora de los Remedios	Iglesia	Remedios
San Juan Bautista	Capilla	San Juanico
El Señor de Santa Teresa	Capilla	Maguey Blanco
El Señor de Santa Teresa	Capilla	Bagando
El Señor de Santa Teresa	Capilla	Capula
Jesús	Capilla	Cortijo
El Señor Santiago	Capilla	Cortijo
El Padre Eterno	Capilla	Dios Padre
Nuestra Señora de Guadalupe	Capilla	Mandó
San Antonio	Capilla	Mayé
Santiago	Capilla	El Nith
San Nicolás	Capilla	San Nicolás
San Miguel	Capilla	Panales

Historia

“Cuando los dominadores españoles comenzaron a extenderse por el país, en el año de 1530, Pedro Rodríguez de Escobar y Andrés Barrios, subordinados de Hernán Cortés, no contentos con la repartición hecha por el jefe de la Conquista salieron de Xilotepec (Estado de México) hacia el norte; después de pasar por Tula, Tepetitlán y Chapantongo, llegaron a Ixmiquilpan, de cuya población y sin resistencia se apoderó el primero de ellos, siguiendo Andrés Barrios hasta Metztlán. Según los datos existentes, Rodríguez de Escobar fue el primer español que recibió el tributo a que estaban obligados los pueblos sometidos a sus caciquez, constituyendo la llanura y muy particularmente el centro de lo que hoy forma la Municipalidad de Ixmiquilpan, la gran hacienda que origino su riqueza. Posteriormente tuvo parte de la encomienda de Ixmiquilpan Gil González de Avila, hijo del conquistador del mismo nombre, el que complicado en la conjuración del Marqués del Valle, don Martín Cortés, acabó sus días en el patíbulo, a temprana edad, el 3 de agosto de 1566. Correspondió doctrinar la región a los frailes agustinos, de quienes llegaron los primeros misioneros el año de 1548, siendo provincial de la orden el famoso y docto Fray Alonso de la Vera Cruz. Fray Juan de Grijalva, en 1624, dice que en el año de 1550 se fundó el convento de la orden de San Agustín, y agrega: Ese mismo año se fundó el magnífico convento de Ixmiquilpan que en edificio y rentas corre parejo con el de Actupan, el tiempo es templado, tiene muy buen río que pasa por las casas con que se riega la vega y así se dan muy buenos frutales y muy buen trigo; es del Arzobispado, dista de la ciudad al norte diez y ocho leguas. Este mismo cronista nos proporciona el precioso dato del constructor del edificio cuando al tratar de los sucesos acaecidos en el año de 1554 y refiriéndose a la muerte del padre Fray Andrés de Mata, dice “...fue gran ministro de lo otomites, hombre de gran ejemplo y virtud...Edificó el P. Mata los dos insignes conventos de Actupan y Itzmiuilpan, que por solo esto merecía ser eterna su fama”. En 1572 se celebró en este convento el capitulo de la Orden agustina y de él salió electo como Provincial el padre Fray Juan Adriano, catedrático de Sagrada Escritura en la Universidad de México. La secularización tuvo lugar el 16 de noviembre de 1754, tomando posesión de él como primer cura clérigo el señor José Cea, y en 1º de enero de 1818 fuer erigida en vicaría foránea, siendo su primer beneficiado el presbítero don Celedonio Salgo.” (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).